

Brasil:

**La revuelta
de los
sargentos**

EE. UU.:

**Las razones
de un
racista**

Editorial

**La línea
socialista**

**Nuestro
contacto
con la
revolución
cubana**

por Germán D'Elta

el solo

Viernes 20 de setiembre de 1963

Nº 176

Precio: \$ 0.70

**Rebeldía
Campesina en
Bella Unión**

**RAUL SENDIC:
UN SIMBOLO**

LA LINEA SOCIALISTA

"El Plan del Partido Socialista constituye un esfuerzo para obtener las soluciones necesarias a la inmediata seguridad económica del pueblo, en el período de transición entre la actual sociedad capitalista y la comunidad socialista futura.

"La Nación —dice el proyecto— tiene derechos naturales sobre toda fuente de producción y todo sistema de distribución y de cambio de valores económicos, cuyo contralor afecte a la felicidad del pueblo; estos derechos naturales comprenden el poder sobre la explotación de las tierras, el sub-suelo, las riquezas forestales, los cursos de aguas, las industrias y las instituciones financieras.

"Por cuanto los actuales depositarios del poder económico han llevado sus exacciones hasta privar a la mitad de la población de los medios imprescindibles para subsistir, el pueblo —de acuerdo al plan socialista— toma en sus manos los instrumentos básicos de producción y de distribución, para garantizar su propia existencia física y espiritual, fijando objetivos de realización socialista de acuerdo al siguiente Plan Socialista para la Seguridad Económica de la Nación." (PROEMIO DEL "PLAN POR UN NUEVO URUGUAY", 1946).

"Las soluciones propuestas son inmediatas, pero no superficiales. No se trata de un conjunto de remiendos que busquen un alivio temporario para la situación. La honda crisis de estructura que padecemos exige soluciones de fondo, exige repensar el país, para que pueda aspirarse a resolverla con éxito.

"En eso consiste nuestro plan; un conjunto armónico de postulados que inicien una profunda transformación en la infraestructura económico-social de la realidad nacional.

"Este concepto nos lleva a otro problema que requiere especial esclarecimiento. Este plan de soluciones inmediatas y profundas para la crisis está íntimamente vinculado a la función del Socialismo en el proceso histórico de la Nación.

"De acuerdo a nuestra interpretación, la burguesía nacional —sometida a la ley que rige la conducta de las burguesías de los países dependientes se ha frustrado, dejando inconcluso su rol histórico.

"Lo que debió ser el fruto de la revolución burguesa —reforma agraria, industrialización, asentamiento de la democracia política y consagración auténtica de la nacionalidad liberándola del vasallaje imperialista y realizando la integración latino-americana— no ha tenido

"ni siquiera comienzo o cuenta, apenas, con una vigencia inicial y vacilante.

"La misión del Socialismo es cubrir esta etapa frustrada del proceso histórico nacional, pero cubrirla, conduciendo el mismo hacia la meta final de la sociedad socialista.

"Pues bien, el plan propuesto da principio a esta tarea. No es la realización cabal de la sociedad socialista, sino la apertura del camino hacia ella." (INTRODUCCION AL "PLAN SOCIALISTA PARA ENFRENTAR LA CRISIS" PLATAFORMA ELECTORAL DEL PARTIDO EN 1958).

"El Partido Socialista estará en la vanguardia de los movimientos que, con un definido programa de izquierda aceleren el proceso de liberación nacional y popular, es decir: la proscripción del latifundio, acompañada por la nacionalización del comercio exterior y de las empresas imperialistas y por todas las transformaciones políticas sociales y culturales que derivan del cambio de las estructuras económicas.

"El Partido Socialista concibe la revolución que lleva a la construcción del socialismo en el Uruguay como un proceso único e interrumpido, en el que se distinguen dos fases: la fase nacional y popular, liberadora, y la fase socialista.

"El instrumento político adecuado para la realización de la revolución nacional es, como ya el Partido lo ha sostenido, un amplio movimiento expresivo de la alianza de la clase obrera, los trabajadores rurales y las clases y capas medias empobrecidas de la ciudad y del campo, integrado por aquellas fuerzas políticas que —en la lucha unida— demuestren consecuencia con los objetivos estratégicos y programáticos". (DE LA RESOLUCION SOBRE POLITICA NACIONAL, APROBADA POR EL XXXIV CONGRESO ORDINARIO DEL PARTIDO SOCIALISTA; JUNIO DE 1963.)

Hemos transcrito conceptos esenciales y definidores de tres documentos básicos del Partido Socialista, en los últimos 17 años.

Ellos demuestran cabalmente la existencia de una línea socialista que significa un esfuerzo conciente para aplicar los conceptos doctrinarios del Socialismo a la realidad económico-social de un país que no ha logrado su desarrollo. Evidencia la clara visión de que un país de las características del nuestro debe experimentar una transformación de sus estructu-

ras económicas que, impregnada de nuestra concepción, abra el camino hacia la organización socialista.

Pueden variar la estrategia o la táctica políticas en función de las sucesivas etapas de la evolución (o de la involución) nacional, puede el Partido integrar movimientos más amplios, puede, en determinadas circunstancias, poner el acento, el mayor vigor de su acción, en determinado aspecto de sus postulados liberadores. Pero las definiciones básicas que hemos transcrito (que, naturalmente, se tradujeron en luchas del Partido en cada uno de esos momentos) demuestran la línea consecuente de una fuerza política que, como lo hemos dicho recientemente, con representación parlamentaria o sin ella ocupará un lugar de vanguardia en el movimiento popular que ha de acelerar la liberación social que prepare "la comunidad socialista futura".

Inapto sería el Partido, como instrumento político de las clases explotadas, si no tomara en cuenta para fijar su derrotero, la agravación de la crisis de estructura que ahoga y empobrece al país, y la creciente supeditación de los destinos nacionales a una oligarquía expresada políticamente por los grupos gobernantes y cada vez más entregada a los intereses del capital extranjero.

Esta realidad obliga a planteos tácticos acordes con ella, acordes con las necesidades y las urgencias de un período particularmente grave y, al mismo tiempo, fecundo en posibilidades cada vez más próximas.

Pero el contenido substancial de la lucha y su finalidad trascendente siguen siendo los mismos. La columna socialista, reforzada por las corrientes populares que se guían por ella, pasando por encima de obstáculos, de errores, de deserciones, marcha segura hacia su meta.

Debe ser reconfortante para los viejos y para los nuevos militantes, para los socialistas de distintas generaciones comprobar que, por encima de las discrepancias parciales y de las rectificaciones impuestas por la cambiante realidad nacional e internacional, hay una continuidad, que es la vida misma del Partido, que es condición de su existencia y de su eficacia.

Corresponde, especialmente, a las jóvenes promociones que, en forma tan nutrida, han engrosado últimamente el Partido, cuidar ese irremplazable instrumento, de modo tal que las bases auténticamente socialistas en que fueron asentándose las sucesivas luchas de ayer, ayuden a sostener la lucha de hoy, la brega afanosa de hoy y de mañana.

LUNES
MIÉRCOLES
VIERNES

HORA 22

**Audición
del
Partido
Socialista**

RADIO NACIONAL
CX 30 — CXA 30

La Enseñanza de Pie

Con el mayor de los desprecios por la constitución de la República, el Consejo Nal. de Enseñanza Primaria (que preside el ex-ministro de Instrucción Pública) acaba de sancionar a los maestros por su reciente paro en procura de mayores recursos para la enseñanza.

Fogueados en la lucha, los educadores no se han dejado intimidar. Unidos con los profesores de Enseñanza Secundaria, con los funcionarios de este Ente, con los docentes de la Universidad del Trabajo, movilizan sus fuerzas con renovada fe para conseguir sus postulados básicos.

Frente a ellos, la mayoría gobernante anuncia que no elevará nuevos mensajes al P. Legislativo.

Las líneas están tendidas. El problema es de fondo porque no se trata sólo de aumentar el miserable estipendio de los hombres y mujeres sacrificados que se dedican a la enseñanza: se trata, nada menos, que de salvar a la educación pública. La situación financiera del país ha revelado la honda crisis de nuestro sistema educacional, ha puesto al desnudo las intenciones de un gobierno que no desea defender a la escuela laica, gratuita y obligatoria.

Toda nuestra solidaridad con los compañeros funcionarios, maestros y profesores. Sabemos de sus privaciones, apoyamos sus justas reivindicaciones y estamos juntos a ellos en la tarea de construir un nuevo Uruguay donde la Enseñanza Pública deje de ser la cenicienta de siempre.

Histórica Paliza

El divisionista que desde tiendas de la C.S.U. quiere confundir a la masa obrera del país, participó la otra noche en una audición de televisión. Como se discutía el punto "orientación actual de los sindicatos" intentó un torpe ataque a la Central de Trabajadores en el cual reveló la ausencia total de argumentos y la incoherencia de su pensamiento. Viejo conocido de los obreros de la carne, W. Burghi recibió una histórica "paliza" de parte de Héctor Rodríguez que no fue aún más aplastante porque el defensor no insistió en ello.

Pero más allá del ridículo que pueda hacer un hombre ante las cámaras de TV está el nudo de la cuestión: el desesperado "manotón de ahogado" de la Confederación Sindical frente al empuje y prestancia vigorosa de la Central de Trabajadores.

Largos años de desprestigio han llevado a la C.S.U. a su actual situación. La nula gestión que le cupo a su portavoz en la mencionada audición es el resultado de una política sindical repudiada por los propios trabajadores.

El reciente Congreso de la CTU ha demostrado que el camino de la unión obrera está despejado de grandes obstáculos.

La CSU jugó su papel y perdió. A ella y sus representantes sólo les cabe contemplar el paso victorioso de la CTU.

LAS RAZONES DE UN RACISTA

Sobre el problema de la discriminación racial en Estados Unidos interesa también conocer la opinión de aquellas personas que se opondrán a los negros en la dura lucha que barrerá cada vez más el territorio norteamericano. A ese respecto son suficientemente ilustrativas las declaraciones del racista Ross R. Barnett, abogado de 65 años y gobernador del Estado de Mississippi desde hace cuatro, en un reportaje publicado por "US News & World Report" hace algunas semanas, que EL SOL recoge en sus aspectos fundamentales, — y que no necesita comentarios adicionales.

Pregunta: Gobernador Barnett, ¿la población negra en el estado de Mississippi o en cualquier otro estado del Sur, tiene algún futuro?

Respuesta: Sí tiene. El negro que aproveche sus oportunidades de educación y en otras formas se prepare para sus responsabilidades tiene todos los motivos para esperar un futuro brillante y un alto nivel de vida en cualquier lugar del Sur. Francamente, entiendo que puede esperar un futuro mejor en el Sur que en el Norte.

P. ¿Cuántos negros hay en Mississippi?

R. Alrededor del 43 por ciento de la población son negros, y 57 por ciento son blancos. Hace dos años los negros constituían el 45 por ciento y los blancos el 55.

P. ¿Usted considera conveniente que se distribuyera más ampliamente la población negra por otros estados además de los del Sur?

R. Para el Sur sí. Así el Norte y el Este comprenderían mejor nuestro problema.

P. ¿Quiere decir usted que el Sur estaría mejor con menos negros?

R. Sí.

P. ¿Entonces usted preferiría que los negros abandonaran el Sur?

R. No. No quiero que se vayan. Valoramos a nuestros ciudadanos negros. Pero tienen la libertad de elección de permanecer en el Sur o trasladarse a otro lado.

P. En lo que tiene que ver con las escuelas ¿Los negros tienen en el Sur oportunidad de recibir educación?

R. Si señor. En lo que tiene relación con las escuelas nuestros estudiantes negros pueden recibir una edu-

cación tan buena como la de cualquier otro estudiante.

P. ¿Tienen liceos para negros?

R. El estado contribuye en el mantenimiento de tres liceos para negros. Uno en Jackson, capital del Estado, al que concurren 1700 estudiantes negros, y otros dos en el interior a los que concurren en total 1650 alumnos.

SEPARAR ES LO MEJOR

P. ¿Las escuelas negras llegarán al mismo nivel técnico de las blancas?

R. Tienen un mejoramiento gradual y continuo. Como usted sabe, hasta la Guerra Civil, los negros eran esclavos, analfabetos. Pero han recorrido un largo camino desde la finalización de la guerra mencionada.

P. En lo que respecta a la enseñanza profesional, ¿los negros pueden estudiar en Mississippi o deben salir del Estado para hacerlo?

R. Bueno, en algunos casos deben concurrir a otros institutos fuera del Estado. Hay una contribución estatal para aquellos alumnos que quieren estudiar medicina, derecho, arquitectura e ingeniería (a nivel de Preparatorios) y otras materias que no se enseñen en los liceos para negros, la contribución varía entre 100 y 500 dólares al año. Pagamos la diferencia entre lo que cobra el liceo de otro estado y lo que costaría estudiar en Mississippi. Se incluyen también los gastos de viaje y matrícula.

P. ¿El único local educacional integrado de Mississippi es la Universidad del Estado, ¿verdad?

R. Caballeros, la Universidad no está integrada en la actualidad.

P. Pero, James Meredith que es negro, está inscripto en la Universidad.

R. Ustedes saben lo que él dice, que es el negro más segregado de los EE.UU.

P. ¿Abrió Meredith la puerta a una integración más amplia? ¿Está cercana la perspectiva de una mayor integración de la Universidad?

R. No.

P. ¿La decisión de la Suprema Corte de Justicia de 1954 no resolvió para todo el país el problema de la integración escolar de todos los niños?

R. Con todos los respetos para la Suprema Corte — y yo tengo el máximo de los respetos para todos los tribunales— esa decisión se refirió a un caso particular y no puede obligar a otros estados que no estaban vinculados con ella.

P. ¿Qué pasará si las escuelas públicas de Mississippi recibieran una orden expresa de la Suprema Corte para terminar con la segregación? ¿Cerrarían esas escuelas?

R. Yo no sé. Cerrar las escuelas es una solución legal. Los encargados pueden cerrar las escuelas públicas, y el gobernador también, pero esperemos a llegar a ese puente para pasarlo. Todavía no se ha recibido orden alguna.

P. ¿Por qué el Sur se opone tan violentamente a la integración de las escuelas públicas?

R. Creemos que la separación racial de la educación pública es lo mejor para ambas razas. Debidos a nuestras cifras de población si integráramos todas nuestras aulas tendríamos algunas clases predominantemente negras y otras predominantemente blancas. Sabemos que un estudiante se puede convertir en un buen ciudadano si adquiere su educación entre otros niños de su misma raza, con un maestro de su propia raza.

IGNORANCIA A TODA PRUEBA

P. Gobernador, ¿usted prevé alguna época en que termine la segregación racial en Mississippi?

R. No señor. Espero que no suceda nunca. ¿Quiere saber por qué? Porque, señores, yo creo en la pureza y la integridad de ambas razas. Y en todas partes donde las personas se han integrado en forma intensa y durante bastante tiempo han arruinado definitivamente esas civilizaciones.

P. ¿Usted quiere decir que considera a los negros in-

BRASIL

La Revuelta de los Sargentos

El artículo que se publica a continuación —escrito especialmente para EL SOL— fue enviado desde Sao Paulo por uno de los mejores luchadores de la causa popular en el Brasil, con motivo de la crisis política que tuvo como resultado más visible últimamente el levantamiento de los sargentos de la semana pasada.

Con excepción de la consolidación de la Revolución que tuvo lugar en el Caribe, en las mismas barbas del coloso del norte, el Brasil se ha constituido en uno de los más complejos problemas y para el cual el público busca una solución para transformar el actual régimen de producción y desmontar el actual poder político que desde la proclamación de la República se perpetúa entre una pseudo élite.

Naturalmente, como está ocurriendo en todas partes del mundo, allí también se hacen sentir los efectos de las oscilaciones y actuales coyunturas del panorama político internacional, y fundamentalmente en lo que se relaciona con las actuales divergencias del mundo socialista.

Es nuestra opinión, y con las salvedades para otras más calificadas, que la vanguardia responsable de la conducción y esclarecimiento de las masas, ha vacilado en algunos momentos y en otros, ha omitido su acción totalmente. Analicemos, mejor dicho, intentemos analizar los antecedentes de la última crisis militar sucedida en Brasilia en ocasión de la revuelta de los sargentos.

En ocasión de las elecciones parlamentarias realizadas en Brasil en octubre del año pasado, como consecuencia de la propia evolución y de la politización de la clase de los sargentos de las fuerzas armadas brasileñas, éstos consiguieron elegir diputados, en un descuido de la reacción, la que obtuvo que incluso después de electos se impugnara la toma de posesión de todos esos cargos, menos uno: el sargento García Filho.

¿Qué fue lo que pasó entre los sargentos? Una insatisfacción tremenda, por la arbitrariedad de los hombres responsables de la justicia electoral, que consiguió trascender a la propia opinión pública además de la clase obrera y campesina, y también entre la pequeña —burguesía. Desde diciembre del año pasado hasta abril del año en curso la presión fue tan grande que las clases de sub-oficiales militares, aunque inconscientes desde el punto de vista revolucionario porque representan a las fuerzas armadas como instrumento de represión del Estado, se confundieron accidentalmente con la vanguardia del proceso, permitiendo excep-

cionalmente una perfecta sincronización con las más profundas aspiraciones populares.

¿Qué fue lo que pasó con la vanguardia del movimiento obrero? Por el hecho tal vez, de haber vacilado anteriormente en las decisiones que pudo haber tomado, como por ejemplo en oportunidad de la renuncia de Janio Quadros o más recientemente cuando la llamada crisis de gabinete de Brochado da Rocha. Vaciló una vez más cuando podía haber llevado una acción efectiva y no sólo formal como los sargentos, y el resultado natural fue que el clima revolucionario creado más de una vez, con esas condiciones subjetivas ya que las objetivos existen desde hace mucho tiempo, fue sufriendo un proceso de aflojamiento. Pero han permanecido sistemáticamente focos radicales de inconformismo con aquella orientación que terminaron lanzándose en una aventura fracasada.

Con todo ello entendemos que esta ha sido otra experiencia, aunque desastrosa, para los líderes responsables de la dirección de vanguardia y que en un futuro próximo comprenderán, aprovechando las vías revolucionarias que se le han presentado en ciertos momentos históricos, y no sólo con la auto-crítica con posterioridad a los errores cometidos.

Pensamos también, porque después de fracasos de esta naturaleza, (lo sabemos por experiencias anteriores) las fuerzas que subyugan a los países subdesarrollados, buscan apresuradamente caminos y sistemas más duros para mantener sus intereses e impedir las liberaciones nacionales. Como siempre, las consecuencias se harán sentir con graves perjuicios más entre el pueblo que sobre los dirigentes, ya que aquellos representan la fuerza energética del desarrollo histórico.

Mientras tanto, a pesar de la pausa temporaria que sufrirá inevitablemente el actual proceso, y como consecuencia de ello, continuamos confiando en que el pueblo brasileño, por sus tradiciones gloriosas y su pasado de luchas inigualables, termine por crear nuevas condiciones que sean las ideales y que les permita un día conducir la gran revolución latinoamericana, por la que todos aspiramos.

feriores y que opina que los matrimonios interraciales podrían disminuir las cualidades de la raza blanca?

R. Exactamente. Ha ocurrido, señores. La historia nos enseña que ha pasado muchas veces.

P. ¿Usted prevé una integración masiva en cualquier otro lugar del Sur?

R. No.

DEMOCRACIA REPRESENTATIVA, PERO POÇA

P. Ha habido informes que señalan un vuelco de la opinión del Sur recientemente en el sentido de considerar la integración como inevitable y que entonces prefieren hacerlo en sus propios términos y no de acuerdo a las imposiciones del Gobierno Federal. ¿A usted le parece una posición atinada?

R. No señor, no me parece.

P. ¿No cree que hay muchas personas en el Sur que piensan así?

R. Algunos flojos sí, algunos moderados también. Pero creo que la gran mayoría de la población se mantiene firme en su creencia de que la integración es algo equivocado.

P. ¿Y no lo ven como algo inevitable?

R. No, no admiten que sea inevitable. Suponen que el péndulo va a moverse en el otro sentido. (N. de la R. este reportaje es anterior a la marcha sobre Washington)

P. ¿Por qué tienen esa opinión?

R. Porque los del Norte tampoco quieren realmente la integración. La quieren tanto como nosotros, a pesar de que digan lo contrario. Nosotros somos honrados, admitimos que no la queremos. Esa es la gran diferencia. En el Norte y Este dicen que la quieren pero mienten, nosotros no. Esa es la verdad de Dios señores.

P. ¿Los negros tienen las mismas oportunidades de trabajo que los blancos?

R. Si, si tienen las calificaciones necesarias. Luego por supuesto, la decisión recae en los propietarios, si ellos desean contratarlos. Como usted verá, creemos en la libertad de elección. Por tradición y costumbre hay todavía, por supuesto, muchos tipos de trabajo que no los realizan negros.

P. ¿A los negros se les permite votar en Mississippi?

R. Más de 30.000 negros se han inscripto para votar en Mississippi.

P. ¿No es un número muy pequeño comparado con los votantes blancos? ¿Por qué hay tan pocos inscriptos?

R. Las razones principales las encontramos en el analfabetismo, la apatía y la obligatoriedad de pagar un impuesto para votar. Por eso muchos negros no reúnen las condiciones para votar. Para inscribirse deben además leer, comprender e interpretar un capítulo de la constitución del Estado. No estamos dispuestos a que gente ignorante elija a nuestras autoridades.

NI TEATROS, NI RESTAURANTES.

P. ¿Los negros pueden concurrir a los espectáculos públicos en su estado?

R. Tienen sus propios teatros. Pero la mayoría de las demás salas tienen también localidades para negros. En pequeñas ciudades generalmente las galerías se reservan a los negros.



PRADASOL

Anteojos anatómicos con cristales filtrantes importados, modelo exclusivo; ideal para el automovilista, el golfista, el motociclista, el yachtmán, la playa y el campo. Y vea cuanta televisión quieral...

Confeccionamos con la receta de su médico el PRADASOL que Ud. necesita.

\$ 95.-



P. ¿Y los restaurantes?

R. Tienen sus propios restaurantes.

P. ¿Y los parques?

R. Tienen sus propios parques.

P. ¿Usted cree que con respecto a la situación general ha habido algún cambio en los últimos años?

R. Caballeros, en Mississippi blancos y negros trabajan juntos en armonía. Y si los de afuera nos dejaran tranquilos no tendríamos problema alguno (¿Los de afuera?) Me refiero a los agitadores que vienen aquí a envenenar las mentes de los negros, creando confusión y desorden. Esto ha empeorado en los últimos años. ¿La actitud de los negros frente a los agitadores? Yo diría que por lo menos el 95 por ciento de los negros de Mississippi se oponen inalterablemente a los "benefactores" y agitadores que llegan con sus marchas y sus "sentadas" y otros actos tontos e indignos por el estilo.

P. ¿Y los negros cómo reaccionan frente a estos "agitadores"?

R. Lo ignoran. Les dicen a la gente blanca que se oponen a la movilización, debido a que los blancos son buenos con los negros del Sur — especialmente en Mississippi. Son buenos con ellos.

P. ¿Usted quiere decir que en Mississippi la segregación la quieren los negros tanto como los blancos?

R. Si señor. Los negros prefieren asociarse con negros. A los negros no les gusta que los negros se asocien con blancos, y los blancos piensan lo mismo.

P. ¿Por qué hay entonces matrimonios inter-raciales?

R. En nuestro Estado no hay. La Ley no los permite.

P. ¿Hay sindicatos en vuestro Estado?

R. Algunos, sí. Hemos incluido una "cláusula de trabajo" en nuestra constitución estatal. De acuerdo a ella los trabajadores no están obligados a sindicalizarse para mantener un trabajo, pueden elegir.

P. ¿Los sindicatos que existen practican la segregación?

R. Por supuesto.

P. ¿Usted cree Gobernador que el mejoramiento de las condiciones económicas en Mississippi pueden ayudar a solucionar el problema racial?

R. Creo que contribuirá mucho a facilitarlo. Si se suman todos esos factores, se verá que los negros están bien cuidados en el Sur.

P. ¿Esa frase "están bien cuidados", no indica cierto paternalismo por parte de los blancos en el sentido de que los negros no pueden cambiar por sus propios medios?

R. Bueno, no podemos evitar eso si no son capaces de hacerlo. Pero los ayudamos para que lo hagan. Tienen muchas oportunidades en Mississippi, pero usted sabe el escaso progreso que los negros han tenido en África.

P. Un resumen general Gobernador...

R. A medida que haya más gente que se sienta afectada por esta integración racial, habrá más que simpatizar con la causa del Sur. Como le digo el péndulo se moverá hacia atrás, porque el Sur obtiene nuevos aliados todos los días.

Sin embargo, todo hace suponer que en esto también el gobernador racista está equivocado.

PEKIN INFORMA

REVISTA DE NOTICIAS Y PUNTOS DE VISTA DE CHINA

LLEGO LA Nº 13 Y LA Nº 4 ESPECIAL

EN VENTA: LIBRERIA NUEVO MUNDO

SORIANO 1218

Universidad de la República

FACULTAD DE INGENIERIA Y AGRIMENSURA

Llamado a Concurso para la provisión del cargo de Oficial de Servicio General

Llámase a concurso de méritos entre los funcionarios del grado inmediato inferior del respectivo escalafón (90), para la provisión del cargo de Oficial de Servicio General (cat. 5. esc. 90- grado 2, 36 horas semanales de labor, \$ 820.00 mensuales), del Instituto de Física.

La solicitud de inscripción, en la que constará el domicilio del interesado y credencial cívica, extendida en papel florete al que se agregará timbres Biblioteca por valor de \$ 0.50, deberá presentarse en triplicado y contener una relación de méritos, la que se hará de acuerdo a las bases que la Sección Personal de la Facultad tiene desde la fecha a disposición de los interesados.

Las inscripciones se reciben en la Sección Personal, todos los días hábiles de 8 a 12 horas, hasta el día 10 de octubre del corriente año, a la hora 12. Montevideo, 14 de setiembre de 1963.

SECCION PERSONAL

Municipales:
Hoy Asamblea

Actitud de lucha, promesas a un lado

El día lunes 16 del presente mes la Comisión de Presupuesto de la Junta Departamental aprobó una fórmula de aumentos para los trabajadores del Concejo Departamental de Montevideo. Lo aprobado es:

200 pesos a partir del mes de julio.

200 pesos a partir del mes de octubre.

La retroactividad que se genere por causa de estos aumentos se pagará en tres cuotas en los meses de enero, marzo y abril de 1964.

En cuanto a las mejoras sociales serán las propuestas inicialmente: 30 pesos por hogar constituido y 15 pesos por hijo.

Nada se habló con respecto al seguro de salud.

El gremio se reúne en asamblea general hoy viernes 20 para considerar las proposiciones hechas.

Consideremos qué actitud debemos tomar.

Es cierto que se ha mejorado claramente en cuanto a las proposiciones iniciales y las actuales en el plano del aumento general. Pero en cambio las mejoras sociales y el seguro de salud no han tenido la evolución necesaria y suficiente que contemple las necesidades del gremio.

En cuanto a la retroactividad será diferida por seis meses para el aumento de julio, para el cobro de sólo la primera cuota, la última se cobrará después de 10 meses de otorgado el aumento. En cuanto a la retroactividad que

generen los 200 pesos a partir de octubre, se cobrará la primera cuota 3 meses después y la última a los 7 meses.

Lo más grave de la situación es que no se habló en absoluto de la financiación, la cual recién se considerará en el día de hoy por parte de la Comisión de Recursos. Si esta Comisión rechaza la financiación estaríamos prácticamente en el principio.

Pero aún superando la etapa de la Comisión de Recursos, la propuesta deberá ser considerada en la Junta Departamental y allí se precisarán 44 votos (los 23), que la mayoría del gobierno departamental aún con los votos minoritarios no posee. Se necesitarán votos del Partido Blanco que evidentemente serán condicionados de acuerdo con la actitud del Partido Colorado en la política de orden nacional.

Por lo expuesto la situación es compleja y no constituye de por sí una garantía para los funcionarios municipales.

Con tal panorama la actitud del gremio en la asamblea de hoy deberá ser evidentemente de lucha.

El gremio municipal conoce de tiempo lo que son las luchas ante la Junta Departamental, lo que son las mentiras de las mayorías gobernantes, como se trata por todos los medios de aplacar al gremio cuando éste intenta tomar medidas de lucha. Tantas luchas y experiencias nos dicen que no se puede aflojar la presión ante promesas que carecen de garantía. Ante ellas lo mejor es alertarse al máximo y estar prontos a la lucha en el primer indicio de engaño. Ni descubrirse en el juego ni entrar en el terreno que prepare el gobierno, el de las promesas y de los buenos deseos, que no son otra cosa que la píldora tranquilizadora para un gremio nervioso.

La asamblea del día 20 debe ser pues una asamblea en la que el gremio debe reafirmar y definir claramente su posición de lucha, y obligar definitivamente al gobierno departamental al otorgamiento de los aumentos necesarios para los funcionarios.

Alerta pues, y ni un solo paso atrás.

Julio E. Muñoz.

PAYCUEROS Declaración de la CTU

Declaración de la Comisión del Interior de la Central de Trabajadores del Uruguay

Un nuevo pisoteo a los derechos de los trabajadores y desconocimiento del compromiso firmado por la patronal de PAYCUEROS.

Ante informaciones brindadas a esta Comisión por compañeros del Sindicato Autónomo de Paycueros, venidos a Montevideo a fin de realizar gestiones tendientes a que la empresa cumpla con el convenio por el que se puso fin a la ocupación de dicha empresa, de que hasta el presente los obreros no han sido reintegrados a sus tareas, esta Comisión declara:

1º) Su total solidaridad con el Sindicato Autónomo de Paycueros, y con los trabajadores que a pesar de los enormes sacrificios que debieron realizar, se mantuvieron en la lucha en forma valiente desde el día 25 de mayo hasta el 20 de agosto.

2º) Denuncia ante la clase obrera del país, y a la opinión pública, de qué manera cumple esta empresa reaccionaria con los compromisos firmados y que como en esta oportunidad, siempre la razón por la que los trabajadores deben recurrir a la lucha, es el desconocimiento sistemático de los derechos de los trabajadores, la violación descarada de las leyes, la Constitución y los propios convenios que firman de su puño y letra los representantes de los sectores reaccionarios de las patronales.

3º) Hace responsable a los organismos de Gobierno encargados de que se cumpla con este acuerdo, de la situación que están soporlando los trabajadores de PAYCUEROS, muchos de ellos a punto de ser desalojados y lanzados a la calle junto con sus familias y exigen que sean reintegrados rápidamente a sus puestos de trabajo.

Instituto
Musical
Uruguayo

Directora:
ELIDA ARGERIO LENA

Colonia 1797
Tel. 4 76 71

Junta Electoral
NUEVA DIRECCION

En el día de la fecha, 16 de setiembre, las Oficinas de la Junta Electoral y de la Oficina Electoral Departamental de Montevideo, se trasladaron a la calle Cerrito Nº 572, donde se atenderá al público dentro del horario de 13 y 15 a 18 y 30 horas, todos los días hábiles.

De los Centros

"ALFREDO CARAMELLA"

Batoví 2340 casi Angel Floro Costa

HOY, VIERNES 20, HORA 21 y 30

Reunión el Administrativo con los militantes para coordinar la movilización del Centro en las tareas inmediatas.

JUVENTUDES SOCIALISTAS

Núcleo: "EMILIANO ZAPATA"

Batoví 2340, casi Angel Floro Costa

SABADO 21 - HORA 19

Reunión de afiliados y militantes.

Además el Núcleo "EMILIANO ZAPATA" comunica a los afiliados y simpatizantes de las Juventudes Socialistas residentes en las zonas de La Comercial y Villa Muñoz, la iniciación de un nuevo curso de marxismo los domingos de mañana a las 10 y 30 horas. El mismo estará a cargo del compañero Luján Molins. La primera clase se realizará el domingo 22 en nuestro local de la calle Batoví 2340 casi Angel Floro Costa.

Departamento de Capacitación

BIBLIOTECA. Como anunciáramos, la Biblioteca Central del Partido se reabre el 1º de octubre. Funcionará diariamente, de 19 a 22 horas, efectuándose préstamo de libros para sala de lectura y a domicilio, según Reglamento especial.

El sábado 28 de setiembre a las 20 horas, se hará la inauguración simbólica con una gran fiesta de camaradería.

FORO POLITICO. En el mes de octubre se realizará un nuevo foro político sobre el diferendo ideológico chino-soviético, con la participación de especialistas en la materia.

Las intervenciones y posterior debate se realizarán los viernes, a las 20 horas en Casa del Pueblo.

CICLO DE CULTURA POPULAR. Inmediatamente después del Foro, durante los mismos días y hora preindicados, se iniciará la segunda parte del Ciclo de Cultura Popular, cuyo calendario completo hasta diciembre daremos a conocer en próximo número.

ESCUELA CENTRAL DE CUADROS. En la segunda quincena de octubre se inicia el Curso Preparatorio de la Escuela sobre Teoría y Práctica de la Revolución Nacional y Socialista, a cargo del cro. Vivian Trías.

En febrero se hará el curso intensivo para compañeros del Interior becados, según programa y condiciones que la Dirección de la Escuela hará llegar a la brevedad a todos los Centros del Interior, a efectos de que envíen listas de aspirantes.

Departamento Sindical

El 1º de octubre dará comienzo el curso de **Derecho del Trabajo**. Se invita a todos los compañeros a asistir a este curso, cuya importancia resulta obvio subrayar.

PROGRAMA DE DERECHO DEL TRABAJO

Cursillo de 16 clases (2 horas semanales) durante los meses de octubre - noviembre de 1963, por Rubén N. Caggiani.

I) EL DERECHO INDIVIDUAL DEL TRABAJO

- 1º) El contrato y la relación individual de trabajo. Concepto.
- 2º) Regulación legal de la jornada de trabajo, el descanso semanal y las vacaciones anuales.
- 3º) La remuneración del trabajador. Los métodos de fijación del salario. El Salario Mínimo y los Consejos de Salarios. El convenio colectivo.
- 4º) Interrupciones y ruptura del contrato de trabajo. Suspensiones y despido. Los regímenes legales de indemnización por despido.

II) EL DERECHO COLECTIVO DEL TRABAJO.

- 1º) La Organización Gremial y el Derecho Sindical.
- 2º) El convenio colectivo de trabajo.
- 3º) Los conflictos del trabajo.

RELOJES
de BOGOS
ADJEMIAN
RELOJERIA
MERCURIO

Una
Joyería
de confianza
en la
CASA



Juegos
de Atraca
sobre medida,
de el día.

Elido 1491

Ensañamiento Policial contra Estevez

La policía de Bella Unión allanó el local de U.T.A.A. los primeros días de este mes. Prendió arbitrariamente a los compañeros cañeros Olivera y Farizano. También al meritorio compañero Colacho Estevez, que ha dejado sus estudios para ponerse al servicio de los trabajadores rurales de Artigas, yendo a radicarse a Bella Unión para atender la parte administrativa de UTAA.

Contra Estevez, se descargó la saña de la policía. Lo tuvieron 48 horas en un calabozo frío, sin darle alimentos. A pesar de que una gran compañera y sacrificada luchadora de UTAA —la señora de Bonet— le llevaba comida todos los días a la comisaría. Estuvo en definitiva 72 horas incomunicado, por lo que el Comisario y el Juez de la localidad, violaron el artículo 16 de la Constitución de la República, que dice así: "En cualquiera de los casos del artículo anterior, el Juez, bajo la más seria responsabilidad, tomará al arrestado su declaración dentro de 24 horas y dentro de las 48, empezará el sumario. La declaración del acusado deberá ser tomada en presencia de su defensor".

Repudiamos estos abusos policiales. Lleguen a los compañeros que estuvieron presos nuestra solidaridad y aliento. Aunque, naturalmente que no lo precisan, porque han salido de la cárcel con más ánimo de lucha que nunca, desde que las ideas y rebeldías proletarias no se acallan ni se matan con la cárcel ni persecuciones policiales.

Gran Acto de UTAA

El próximo domingo 29 del corriente a las 19 horas, se realizará un gran acto público en la plaza de Bella Unión, organizado por la Unión de Trabajadores Azucareros de Artigas (U.T.A.A.).

Allí se denunciará a las empresas explotadoras y se reafirmará la voluntad de lucha de los cañeros por liberación.

En Defensa del Orden y la Familia

Cuando la policía de Paysandú después de detener al compañero Ramos, llegó a su domicilio para llevarse detenida a su esposa, ésta pidió a los funcionarios que le permitieran, antes de llevarla, ir adentro para atender la situación de sus pequeños niños, que quedaban solos, estando la cocina encendida.

No le permitieron entrar ni siquiera para apagar la cocina.

A través de otras niñas, de una familia vecina, ésta se enteró de que las hijitas de Ramos estaban solas. A la primera persona, enviada por la señora vecina, que entró al domicilio de Ramos, la policía no le permitió salir. La señora tuvo que limitarse a acercarse a la puerta a traer algún alimento para las criaturas.

Fueron necesarias diversas gestiones, y hasta la intervención de un abogado, para que las niñas pudieran quedar al cuidado de esa familia vecina, hasta que la madre recobrase la libertad, que fue al día siguiente.

Como se ve, para la policía de Paysandú era necesario defender con indeclinable energía el orden público, amenazado por quienes conspiran hasta contra "la estabilidad de la familia".

Y para eso había que dar una buena y patriótica lección a la familia de uno de los "conspiradores".

REBELDIA CAMPESINA EN BELLA UNION

Raul Sendic: Un Simbolo

Por: ANDRES F. CULTELLI

Hicimos una breve visita a Bella Unión. Para llevar allí la solidaridad fraterna del Partido Socialista y para ocuparnos de problemas legales de la zona. Ello nos permitió comprobar el elevado e inquebrantable espíritu de lucha de los compañeros cañeros.

El incumplimiento del convenio, por parte de las empresas. El hecho de que más del setenta por ciento de los afiliados de UTAA no hayan sido reincorporados al trabajo. Los despidos que se vienen realizando estos últimos días en las empresas azucareras, con vistas a sustituir a todos los luchadores de UTAA por personal adicto rejuntable por el sindicato "amarillo" de la CSU. La violación del Código Rural y los bajos salarios. Las arbitrariedades policiales. La miseria reinante. Todo esto y muchas injusticias más, no disminuyen la combatividad de UTAA. Al contrario. La rebeldía se agiganta. Un profundo anhelo de justicia se hace carne en cada trabajador. Una conciencia revolucionaria aflora, en cada hombre o mujer. De ahí que todos están dispuestos a enfrentar la explotación y la mentira, la injusticia, las persecuciones de la reacción ensobrecida. Por eso los nuevos hechos sociales son irreversibles en Artigas. Si los poderes públicos, en manos de colorados y blancos, siguen apuntalando la política inhumana y perturbadora de las empresas; si desatan la represión, se encontrarán con el "horcón del medio"; tendrán grandes dificultades y finalmente serán aplastados por el compañerismo de todo un pueblo, por el coraje y la firmeza de lucha de los campesinos, que contarán, a su vez, con el apoyo de los trabajadores organizados de toda la República y el concurso decisivo de la izquierda nacional.

Tanto más ahora, que Raúl Sendic está en rebeldía contra la autoridad, o sea, contra los poderes represivos del Estado capitalista. Porque Sendic y su humanismo concreto y militante, ha penetrado muy hondo en el corazón de los trabajadores rurales del Litoral y Norte del país. No hay más que recorrer los ranchos para comprobar el afecto que se le tiene y de qué manera ha llegado al alma de los humildes. Su fotografía, tomada de recortes de diarios, está cuidadosamente colocada junto a los seres más queridos. Por eso, él, —Raúl Sendic— es todo un símbolo de lucha contra el régimen capitalista y de idealidad revolucionaria. Lejos o cerca de los cañeros, está palpitando en la conciencia clara, limpia, de los "peludos" y la conducta de ellos se regirá por muchos años, por el ejemplo, las enseñanzas vivas, la modestia, el desinterés llevado al sacrificio personal, la pureza y calidad humanas, que encierra la figura señera del compañero Raúl Sendic.

Un capitán del ejército, al interrogar en la comisaría al valiente compañero Colacho Esteves, le dijo textualmente: "Donde encontremos a su amigo Sendic, lo vamos a liquidar".

¡Qué estúpido este oficial del ejército! Su imbecilidad criminal, no le permite comprender, que la mística que existe entre los campesinos en torno a la personalidad de Raúl Sendic, lejos de atenuarse, sería todavía más grande, más fermental, más revolucionaria, si osaran asesinarle. Y muchos otros Raúl Sendic tendrían que asesinar después, hasta llegar la hora de rendir cuentas a los tribunales del pueblo obrero en el poder.

Un peludo decía a su manera y casi poéticamente a sus compañeros de la Azucarera Artigas, a consecuencia de la campaña de calumnias y rumores lanzado por la reacción contra Sendic y la UTAA: "Para mi gusto —decía el peludo— ni la UTAA ni Sendic pueden caer o desaparecer. Ellos son como el árbol que se corta y que siempre retoña y que renace con más vida que nunca".

EL COMPAÑERO JOSE P. CARDOSO ESCRIBE SOBRE SU

VISITA A PAYSANDU

He estado en Paysandú con motivo de los hechos de notoriedad allí ocurridos. El Comité Ejecutivo del Partido decidió que fuera para tomar contacto directo con los socialistas de aquella ciudad, que han tenido que recibir el impacto de una campaña agresiva y escandalosa, y para hacer llegar nuestro apoyo solidario a las familias de los compañeros detenidos.

No escribo estas líneas para informar el cumplimiento de la misión, cosa que no corresponde hacer desde EL SOL. Lo que deseo es referirme a algunos aspectos que, ellos sí, deben ser conocidos públicamente.

En primer lugar, la reafirmación de una realidad moral que surge con toda evidencia en contacto con el escenario de los hechos. Es lo que dijo el Partido en reciente declaración: los compañeros presos, así como el compañero Raúl Sendic, son personas cuya conducta ha sido movida siempre por elevados y generosos propósitos. No puede discutirse la honradez y la dignidad de su actuación en la lucha gremial y política.

Quiero particularizarme con dos situa-

ciones: la de González Perla y la de Sendic.

En los momentos de mi estada en Paysandú, numerosos profesionales firmaban una declaración pública, que es un amplio reconocimiento de la personalidad moral de nuestro compañero, el Dr. Humberto González Perla, respondiendo así al torpe e indignante manejo de que pretendieron hacerle los órganos y voceros de la reacción.

En cuanto a Raúl Sendic, ni aun quienes no ocultan sus discrepancias con determinadas modalidades de su lucha, osan echar una sombra sobre la sinceridad de su conducta y sobre su vida austera y plena de grandes sacrificios.

Frente a los demás detenidos, de actuación menos conocida, también fracasa el propósito infame de hacerlos aparecer como delincuentes.

Visité a los familiares de los detenidos, a la esposa de Sendic y su pequeño hijo, así como a los padres de Nicolás Estévez, detenido en Bella Unión y trasladado a Artigas de donde acaba de regresar su madre, conmovida por la solidaridad de los compañeros de esta última

ciudad y por la del compañero Cultelli, que viajó a Bella Unión.

Visitas que tenían como finalidad llevar un apoyo reconfortante, resultaron reconfortantes para mí, que veía en la serena actitud de todos no sólo su fortaleza interior, sino también algo así como el reflejo de la opinión popular sana, que no se deja influir por las diatribas y demuestra su actitud limpiamente solidaria.

Y ahora algo sobre la posición de los militantes del Centro Socialista de Paysandú. Serenos y firmes, afrontaron y afrontan los embates reaccionarios.

Su actitud contrasta con la de ciertos grupos de "izquierdistas" sanduceros, más inclinados a "lavarse las manos" apresuradamente que a compartir la situación difícil de luchadores socialistas sin tacha.

En fin, he querido que, por intermedio de EL SOL, lleguen a todos los socialistas estas sencillas informaciones de hechos que —espero— han de contribuir a darnos a todos, más que nunca solidarios y unidos, la noción de nuestras responsabilidades y nuestros deberes.

LOS CRIMINALES DE LA C. S. U.

Los agentes de la C.S.U. en Bella Unión, continúan calumniando a los cañeros integrantes de la Unión de Trabajadores Azucareros de Artigas (UTAA).

Comandados por elementos del CIA, pagados por el oro yanqui, vuelven a echar a correr que los caberos mataron en Montevideo a la señora de Orecchio.

Nada más falso y calumnioso. Está probado, por el mismo in-

forme técnico del Instituto Forense, que la bala partió de arriba, es decir, de los balcones del segundo piso del local de la C. S. U. El tiro fue disparado contra los cañeros que ya habían salido del local y estaban a una cuadra del mismo. La muerte tan lamentable de la señora de Orecchio, fue obra, pues, de las manos criminales de un conocido burócrata de la C.S.U., que

Alfonso Iglesias

El Centro Jean Jaurés debe cumplir con la desagradable misión de comunicar a la Militancia Socialista el deceso del compañero Alfonso Iglesias, acaecido en plena juventud, en momentos en que se esperaba de él la concreción de su fecunda labor como Administra-

tivo de este Centro.

Nuestro fraternal sentimiento de Socialistas se estrecha frente a este infausto acontecimiento para sobreponernos al vacío por él dejado en la militancia, triste tarea que nos resultará sobremanera difícil-tosa.

apretó el gatillo mortal.

Si serán sinvergüenzas los agentes amarillos de la C.S.U.!

Todavía pretenden enrostrar a los cañeros un crimen que ellos mismos cometieron.

Nuestro Contacto con la Revolución Cubana (III)

ESCRIBE: GERMAN D'ELIA

Terminaremos hoy nuestras notas sobre la revolución cubana, planteando en primer término el problema de la vivienda y luego algunas consideraciones generales.

VIVIENDA PARA TODOS

Es ampliamente conocida la política seguida por la revolución en torno al problema de la vivienda que presenta tres etapas: 1º La ley de rebaja de los alquileres que constituyó una medida tendiente a provocar un alivio en la afligente situación de los sectores populares que veían desaparecer la mayor parte del salario absorbida por el alquiler; 2º La Ley de Reforma Urbana que configuró la transformación de los inquilinos en propietarios; 3º La política de construcción de viviendas para resolver el gran déficit habitacional que tenía y aún tiene Cuba.

Indiscutiblemente es esta etapa la más dura, la más difícil por la magnitud de los recursos económicos que es necesario afectar a la empresa.

Podemos decir, que si la capacidad realizadora de la revolución se midiera por la obra cumplida en la construcción de viviendas, es evidente que habría que reconocerle una capacidad excepcional.

Aun el observador más desprevenido tiene que sentirse fuertemente impresionado por la magnitud del esfuerzo realizado, que se expresa en los barrios nuevos que surgen en todas las ciudades o en las viviendas que se levantan a lo largo del campo cubano.

El primer impacto que recibimos, fue al visitar Habana del Este, una ciudad jardín, con grandes bloques de viviendas, en medio de amplios espacios verdes, donde siete mil familias tienen vivienda, en virtud de formidable esfuerzo constructivo de la revolución.

Pero no es sólo la vivienda, escuelas primarias, secundaria, círculos infantiles, campo de deportes, círculo social obrero, etc.

Inmensa empresa, levantada en los mismos terrenos donde Batista y sus hombres pensaban construir una réplica de Las Vegas, para placer de los turistas norteamericanos y los millonarios cubanos. La revolución construye para los trabajadores. Como en toda Cuba, la amplitud de la vivienda que se entrega depende de las necesidades familiares, pero el alquiler es siempre el 10% de los ingresos.

Así en todas las ciudades que visitamos se levantan barrios nuevos para los trabajadores, que han salido de los viejos barracones en que vivían, para entrar en estas casas de una, dos, tres habitaciones, comedor, cocina, cuarto de baño, jardín. Muchas de ellas han sido entregadas con muebles, porque sus habitantes no los tenían.

Visitamos muchas de ellas. A veces se nota que sus ocupantes no están acostumbrados a las comodidades que se les ofrecen y que se hace necesaria una labor de educación.

Todos tienen el orgullo de mostrar lo que la revolución les ha dado y apenas uno se acerca, lo invitan a pasar para que vea la vivienda.

Hablando con un trabajador, en "Nuevo Vista Alegre" en Santiago, le preguntamos, como a tantos otros, por qué está con la revolución. Su

respuesta fue rápida y clara.

Cómo no he de estarlo? Antes vivía en una pieza de madera con toda mi familia y pagaba quince pesos de alquiler. La revolución me dio esta casa con muebles y pago diez pesos. Además me dio un trabajo permanente.

Esta respuesta se repite por millares de bocas. Poco o nada saben de doctrina pero sí saben que la revolución les ha dado una condición humana y el "Patria o Muerte, Venceremos" aflora a sus labios como una promesa, serena y firme, de defender la revolución hasta la muerte.

Miles de viviendas se tendrán que construir en Cuba, un esfuerzo enorme habrá de realizarse aún, para darle habitación decorosa a todo el pueblo. Pero cuando uno mide la obra realizada y el esfuerzo que se debe hacer, tiene una visión del drama en que vivía el pueblo y el por qué de su intensa y apasionada fe en la revolución y sus hombres.

DIFICULTADES Y ERRORES

Hemos planteado algunos de los aspectos del proceso revolucionario. Para quienes miran la revolución en procura de encontrar defectos y errores, indiscutiblemente que podrán señalar muchos. Pero es necesario pensar que un proceso revolucionario no es una cosa fácil, que se puede hacer desde un gabinete. Muchas y muy profundas dificultades se presentan, muchos errores se cometen, por inexperiencia, por sectarismo, por incapacidad.

Pero en cada proceso — y en el caso de Cuba ello es muy especial — es necesario tomar en consideración el punto de partida de la revolución. Más aún, es necesario no olvidar que Cuba es un país bloqueado, que hasta el instante de la revolución tuvo una única fuente de abastecimientos que fueron los EE. UU.

Drásticamente ese mercado se cerró y las presiones económicas y políticas juegan sobre todo el mundo capitalista, para impedir que se comercie con Cuba.

La propaganda diaria habla de las dificultades

y de la falta de muchos artículos esenciales.

Nadie niega esas dificultades. Hubo necesidad de adquirir productos en países lejanos como U.R. S.S o Checoslovaquia. Se ha comenzado a desarrollar una industria para atender a las necesidades del consumo. Se han conseguido los créditos y las fábricas, fundamentalmente en los países mencionados.

Ha sido necesario formar la mano de obra y los técnicos para poner en funcionamiento esas fábricas.

Antes, todo, prácticamente todo, se traía desde EE. UU. Hoy va desarrollando una industria propia, las fábricas surgen en distintos puntos del país, como adelantos de un desarrollo económico cada día más firme.

Hacer un país de la nada, es tarea difícil y lenta. No son suficientes unos pocos años, lleva décadas.

Se han cometido errores en la actividad agropecuaria, hay evidente desorganización en algunos planos de la actividad industrial, se desperdician esfuerzos. Es cierto. En la prensa diaria se plantean esas fallas, los dirigentes lo discuten frente al pueblo.

Es necesario un gran esfuerzo colectivo para incrementar la producción y la productividad. A veces es más fácil que la gente esté dispuesta a hacerse matar por la revolución, que el realizar el esfuerzo diario para lograr los avances económicos.

Muchos cubanos viven todavía el romanticismo de la revolución. Hablan y actúan con un sentido heroico de la misma.

La revolución ha penetrado en ellos a través de la tierra, de la vivienda, de las realizaciones sociales, de la liberación de la patria frente al imperialismo. Pero no todos comprenden que la revolución es también disciplina, esfuerzo constante en el trabajo creador; que la revolución no es sólo recibir, sino el darse a la colectividad; superar una mentalidad individualista para incorporarse a un esfuerzo social en el que todos y cada uno tiene su cuota de responsabilidad.

Lograr eso no es tarea fácil, porque en la psicología de muchos quedan supervivencias, egoísmos, individualismos, de quienes se formaron y actuaron en el viejo régimen.

A pesar de todas las dificultades y defectos, cuando se toma la revolución en su conjunto, partiendo de la reforma agraria, la socialización del comercio y la industria, la seguridad social, la obra educacional, la política de vivienda y por sobre todo la dignidad adquirida por Cuba como nación y del cubano como hombre, se llega a comprender el trascendente camino recorrido y las amplias perspectivas de futuro.

Todo ello nos dice que la revolución es un proceso irreversible, que podrán continuar los actos de sabotaje, atentados, tentativas de invasión, pero que el Socialismo como organización económica y como sistema de vida seguirá un proceso de consolidación cada día más firme.

Quienes sueñan con destruir la revolución tienen que saber que podrán lograrlo sólo al precio de transformar a Cuba en un inmenso cementerio.

el sol

Director y Redactor Responsable (interino) JOSE PEDRO CARDOSO
Administrador: JAVIER E. GURIDI

Soriano 1218
Tel. 8 27 82

Franqueo a pagar